Sobre democracia y justicia. Lección de Apertura del Año Académico de la Facultad de Derecho de la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP), expuesta el día 31 de marzo del año 2016 en el Auditorio de la Facultad de Derecho.

R.P. GUSTAVO GUTIÉRREZ MERINO, O.P.*

En primer lugar, quiero agradecer la invitación a compartir algunas reflexiones esta mañana aquí en este ámbito de la Facultad de Derecho. Gracias por esta invitación, gracias también al señor Decano por su presentación. Por momentos, me sentí un poco incómodo, pero en fin —ya saben en qué sentido, no en uno malo, sino bueno—.

Quisiera, entonces, enfocar el tema que me ha sido propuesto pensando mucho en el país. Yo llevo cerca de nueve décadas dando vueltas alrededor del sol y todavía me llama la atención lo poco que los peruanos nos conocemos. Es algo frecuente. Claro, se nombrarán excepciones — siempre hay excepciones—, pero me parece uno de los grandes males del país.

I. DISTINTOS Y DISTANTES

El nuestro es un país desigual y lleno de desencuentros históricos. No voy a hacer la enumeración de esto, naturalmente, pero creo que hay algo que vemos en estos mismos meses, unos se alegran y otros se sienten orgullosos de que esté teniendo lugar la cuarta elección presidencial democrática consecutiva, pero el nuestro es un país que va a cumplir doscientos años como República democrática, no sé si hay razones para estar muy orgullosos.

Norberto Bobbio decía que la democracia supone que todos tomen parte en las decisiones que conducen a la sociedad al saber quiénes toman esas decisiones, por qué lo hacen y dónde. Es decir, no hay que olvidar que la democracia no se satisface con formalidades, sino que exige un sentido más hondo y una fecunda igualdad en derechos de sus habitantes. Una buena parte de nuestra población, por su fragilidad, por el olvido en que ha vivido desde hace mucho tiempo, no cuenta mucho en el país. El informe de la Comisión de la Verdad y la Reconciliación lo dejó muy claro.

Profesor emérito del Departamento de Teología de la Pontificia Universidad Católica del Perú y de la Universidad de Notre Dame (Estados Unidos). Iniciador de la Teología de la Liberación. Premio «Príncipe de Asturias» de Comunicación y Humanidades (2003). Correo electrónico: gutierrez33ster@gmail.com.